



## Colloque sur la déontologie professionnelle et assemblée générale annuelle 2019

**Date** : Samedi 9 novembre 2019 | **Heure** : 8 h 30 à 16 h 30

**Lieu** : Hotel Hilton DoubleTree, Montréal (Complexe Desjardins) | 1255, rue Jeanne-Mance |

**Salle** : Grand Salon Opéra (niveau 4)

Métro station Place-des-arts | Stationnement intérieur payant via rue Jeanne-Mance

**Frais d'inscription** : 75 \$ | **Heures de formation** : 4 heures

### Horaire

Mot de bienvenue	8 h 30
Conférence-atelier 1. La notion d'inconduite sexuelle: pourquoi les hygiénistes dentaires devraient se sentir concernées?	8 h 45 (durée 75 minutes)
PAUSE	10 h (durée 15 minutes)
Conférence-atelier 2. L'indépendance professionnelle : Les principaux obstacles à une prise de décision indépendante	10 h 15 (durée 75 minutes)
DÎNER	11 h 30
Atelier 3. La déontologie au quotidien : études de cas	12 h 30 (durée 90 minutes)
PAUSE – INSCRIPTION AGA	14 h à 14 h 30
Assemblée générale annuelle	14 h 30 à 16 h 30

[Vous inscrire](#)

## Conférence-atelier 1. La notion d'inconduite sexuelle: pourquoi les hygiénistes dentaires devraient se sentir concernées?

Conférence-atelier offert par l'Ordre professionnel des sexologues du Québec



**Isabelle Proulx**, sexologue et psychothérapeute, chargée d'affaires professionnelles

Les cas d'inconduite sexuelle commis par les professionnels font de plus en plus les manchettes, particulièrement ceux impliquant un professionnel de la santé. Bien qu'une forte proportion de ceux-ci concerne des professionnels de sexe masculin, les femmes ne sont pas à l'abri de s'engager dans des relations personnelles avec leur client.e ou leur patient.e qui outrepassent les limites de la déontologie professionnelle et de la loi.

Cette conférence-atelier abordera la notion d'inconduite sexuelle, les règles déontologiques et les dispositions règlementaires applicables en la matière, les caractéristiques de la relation professionnelle, les facteurs de risques associés à la transgression des frontières professionnelles et les moyens de la prévenir.



**Isabelle Proulx**, M.A. Sexologue, psychothérapeute

---

Madame Proulx est sexologue clinicienne et chargée d'enseignement à l'Université Laval au certificat en dépendances et au certificat en santé sexuelle. Elle est superviseure pour des étudiantes et étudiants à la maîtrise en sexologie clinique de l'Université du Québec à Montréal. Elle offre aussi de la supervision à des professionnels.les et intervenants.es de divers milieux et formations. Elle a pratiqué la psychothérapie en pratique privée ainsi qu'à la clinique des troubles sexuels du CIUSSS de la Capitale Nationale. En tant qu'enseignante et conférencière, elle est appréciée pour ses qualités de communicatrice, sa clarté, sa structure et sa capacité à transmettre la passion qu'elle a pour son sujet.

## Conférence-atelier 2. L'indépendance professionnelle : Les principaux obstacles à une prise de décision indépendante

Conférence-atelier offert par la Clinique d'expertise de l'Institut d'éthique appliquée (IDEA)



**Luc Bégin**, docteur en philosophie

Dans sa pratique, le professionnel doit user d'un bon jugement critique, il doit faire preuve d'objectivité et de loyauté. Il doit tenir compte de ses devoirs et ses obligations déontologiques à l'égard de ses clients. Malheureusement, il arrive bien souvent que des professionnels se retrouvent dans des situations où ils font difficilement preuve d'indépendance professionnelle par cause de contraintes liées à la pression, aux influences internes ou externes ou tout autre conflit d'intérêts.

Cette conférence-atelier abordera la notion de l'indépendance professionnelle avec les principaux obstacles à une prise de décision indépendante. Elle permettra aux participants de s'exercer à la délibération éthique et à la prise de décision dans le cas d'un dilemme éthique lié à l'indépendance professionnelle à l'aide d'une étude de cas.



**Luc Bégin**, Ph.D.

---

Luc Bégin est professeur titulaire à la Faculté de philosophie de l'Université Laval et a été directeur de l'Institut d'éthique appliquée (IDÉA) de sa création en novembre 2004 au printemps 2016. Il est également le directeur de la revue *Éthique publique* – revue internationale d'éthique sociétale et gouvernementale. Il enseigne l'éthique appliquée, l'éthique professionnelle et organisationnelle, les théories éthiques et la philosophie du droit. Ses travaux les plus récents portent sur l'éthique professionnelle et l'éthique organisationnelle.

## Atelier 3. La déontologie au quotidien : études de cas



**Animateurs** : membres du personnel de l'Ordre des hygiénistes dentaires du Québec

La déontologie professionnelle est au cœur de l'exercice de toutes les professions réglementées. Au-delà d'un texte de nature légal, le code de déontologie des hygiénistes dentaires permet au public de comprendre les valeurs qui sous-tendent les services et les soins qu'il reçoit et de connaître la conduite attendue des membres de la profession, tant dans leur milieu de travail que dans les autres sphères de leur vie.

À partir de cas réels tirés de la jurisprudence des ordres professionnels québécois, les participants seront amenés à mener une réflexion sur la déontologie appliquée dans l'exercice quotidien des hygiénistes dentaires, et ce, en se référant au cadre réglementaire applicable à leur réalité, soit le Code de déontologie des membres de l'Ordre des hygiénistes dentaires du Québec et le Code des professions. L'atelier permettra aux participants d'échanger en petits groupes sur des enjeux de nature déontologique et d'approfondir leur compréhension de la déontologie à travers le prisme des diverses sphères de leur vie.

[Vous inscrire](#)